

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma Aprieta EU por envío de tropas a México. [El Universal](#) Motín del Verde y PT pone en pausa la reforma electoral. [Excélsior](#) Temen naufragio de la reforma electoral. [Mileno Diario](#) Decomisan narcolaboratorio a cuñado del Chapo en Guerrero. [La Jornada](#) Endurece EU postura; quiere meterse a operar en México. [El Financiero](#) Anuncia Pilgrim's inversión en México de mil 300 mdd. [El Economista](#) Recursos en las afores pasaron de 20 a 24% del PIB en el último año. [El Sol de México](#) Retiros por desempleo llegan a un nivel récord. [El Heraldo de México](#) Blinda al INE y a las "minorías". [24 Horas](#) IA cargará balanza en elección por vacío legal. [Reporte Índigo](#) Reforma en pugna. [La Razón](#) Acercan aliados de 4T su discurso al de oposición; se aferran a sistema de pluris. [La Crónica de Hoy](#) Trump insiste en que tropas de EU apoyen a militares en México. [ContraRéplica](#) Defiende Sheinbaum proyecto de Reforma. [La Prensa](#) Menos delitos más denuncias.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Agandallan carril y estacionan autos. [El Universal](#) En Edomex, sin registro, 45% de estaciones de gas LP: IP. [Excélsior](#) Mujeres, 75% de cuidadores en la CDMX. [La Jornada](#) Sufre línea 4 del Metro separación de tráves; el STC desestima situación. [El Economista](#) Empresarios manufactureros en los estados, cautelosos ante la revisión del T-MEC. [El Sol de México](#) Organizaciones acaparan vivienda popular en CdMx. [El Heraldo de México](#) Disminuyen 56% delitos de alto impacto. [24 Horas](#) "Maltrato animal no acaba sólo con regulaciones". [Reporte Índigo](#) Relegan discapacidad. [La Razón](#) Se incrementan 24% los casos de capitalinos con depresión en 6 años. [La Crónica de Hoy](#) CDMX baja a 57 delitos diarios, la cifra más baja desde 2012: Brugada. [ContraRéplica](#) Brugada: 2025, año con menos delitos desde 2012. [La Prensa](#) Exhortan a alcaldías a no retirar lonas de búsqueda.

TARJETA INFORMATIVA 16-01-26

IECM

La democracia se defiende con instituciones sólidas y autónomas, capaces de garantizar derechos y responder a los desafíos del presente y del futuro, aseguró la consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad (IECM)**, ante el impulso de una reforma en la materia. **Patricia Avendaño** destacó que, a 27 años de su creación, el órgano refrenda su papel como una institución indispensable para la democracia local, la garantía de elecciones íntegras y la aplicación de mecanismos e instrumentos de participación ciudadana. Resaltó que desde 1999, el **IECM** ha sido un pilar del modelo de federalismo electoral mexicano, al organizar procesos confiables, promover mecanismos e

instrumentos de participación ciudadana incluyentes y desarrollar soluciones innovadoras que respondan a las particularidades sociales, territoriales y políticas de la capital del país. [24 Horas](#), [Eje Central](#), [La Prensa Online](#), - [La Crónica de Hoy Online](#), - [Hoja de Ruta Online](#), - [El Espectador Online](#), - [Reporte Iztapalapa Online](#), - [Maya Comunicación Online](#), - [Dossier de Prensa Online](#), Reporte H, [Periódico Leo \(Facebook\)](#), [La Querella Digital \(sitio\)](#)

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la Convocatoria para la Ciudadanía interesada en acreditarse como Observadora en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, con el objetivo de fortalecer la participación ciudadana y garantizar los principios de certeza, legalidad, imparcialidad y máxima publicidad en estos ejercicios de democracia participativa en la capital del país. [Agencia Global de Información Online](#), - [Poder Ciudadano Online](#), - [El Liberal Metropolitano Online](#), - [Cuspide México Online](#)

Ernesto Ramos Mega, consejero electoral del IECM, comenta que en 2027 se celebrarán las elecciones más complejas en la vida democrática de México. En la CDMX tendremos que elegir 16 alcaldías, 66 diputaciones, 45 magistraturas y 350 juzgados locales. En el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** organizamos en 2025 un proceso electoral judicial integral: desde el registro de candidaturas hasta los cómputos, sin supervisión ni revisión por parte del INE, y fuimos ejemplo a nivel nacional en cuanto al éxito organizativo de la elección. Mientras el **IECM** cuente con más libertades para organizar las elecciones de 2027, mayores probabilidades tendremos de hacer un uso eficiente de los recursos públicos, tendremos cómputos más rápidos en la CDMX y los resultados de las elecciones estarán blindados con mayor certeza. [La Crónica de Hoy](#)

Después de haberse establecido la convocatoria para el Presupuesto Participativo 2026 y 2027, el Partido Acción Nacional de la CDMX hizo un llamado a la ciudadanía a participar por el bien de sus colonias y calles, alzando la voz cuando vean irregularidades y también, denunciando a través de las redes sociales, En ese sentido, su dirigente Luisa Adriana Gutiérrez Ureña resaltó que "este ejercicio debe ser totalmente abierto y transparente, donde se involucre a todos los vecinos con ideas para mejorar sus entornos. Invitamos también a los ciudadanos a acercarse al PAN y mostrar las evidencias de irregularidades para presentar las quejas correspondientes ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**". [El Día](#), [La Querella Digital Online](#), - [Dossier de Prensa Online](#)

La diputada de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, Martha Ávila destacó al **Instituto Electoral de la Ciudad de México** como un pilar de la democracia en la capital del país. "Reconozco las virtudes y el trabajo del **IECM** institución que a lo largo de 27 años ha sido pilar de la democracia en nuestra Ciudad", aseveró [CDMX Magacín Online](#)

Los diputados del Congreso de la Ciudad de México (CDMX) han relegado en sus iniciativas de ley los temas relacionados con la discapacidad y menos del dos por ciento de las propuestas de reforma que se han presentado durante 2025 han buscado atender a esta población. Además de lo anterior, no ha existido claridad de los diputados locales que representan a las personas con discapacidad en el

Congreso capitalino. Es importante mencionar que, de acuerdo con datos del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, los legisladores que afirman pertenecer al grupo vulnerable de personas con discapacidad cubren una cuota de acciones afirmativas, iniciativas para impulsar la representación de sectores de atención prioritarias en puestos legislativos. [Reporte Índigo](#)

REFORMA ELECTORAL

La Presidenta adelantó ayer algunos temas de la reforma electoral, pero no los detalló: Seguirán minorías, pero se elegirán con otro método, , no se eliminará autonomía del INE, aunque sí se le reducirán fondos, igual que a partidos y OPLEs. Tras la alerta de especialistas respecto de que la iniciativa de reforma electoral trazada por la comisión del Gobierno federal morenista pretende acotar la participación de partidos minoritarios y reducir el financiamiento, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que su propuesta buscará mantener la autonomía del INE y la representación de las minorías. La presidenta, quien dijo que la propuesta "le va a gustar a todos", enfatizó que interesa la reducción del gasto a partidos y al INE, pero sin quitarle a este su autonomía. La mandataria rechazó que sea la 'ley Maduro' y, si bien aclaró que "todavía no tenemos la propuesta", delineó los temas que contendrá la iniciativa que prevé tener lista la "primera semana" o "máximo la segunda semana de febrero". [El Financiero](#), [El Economista](#), [La Razón](#), [Reforma](#), [El Universal](#), [El Heraldo de México](#), [AD Noticias \(sitio\)](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum señaló que debe considerarse la propuesta del INE de aplazar la elección judicial a 2028 para que no se empalme con los comicios intermedios del próximo año, al tiempo que descalificó las propuestas de Lorenzo Córdova y Claudio X. González. La mandataria reprochó que figuras de la oposición, como el senador Ricardo Anaya, hayan criticado el proyecto a pesar de que todavía no ha sido redactado ni presentado oficialmente [Milenio Diario](#), [La Crónica de Hoy](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo continúa la búsqueda por concretar su iniciativa de reforma electoral, enfrentando tanto las exigencias de sus aliados como la urgencia de cumplir con los plazos legales para que los cambios se implementen en las elecciones de 2027. A principios de enero, Sheinbaum admitió públicamente que aún no existe un consenso dentro del bloque oficialista sobre cuestiones fundamentales de la iniciativa, como la representación proporcional, es decir, si mantener o no a los legisladores plurinominales. El ex consejero del INE Santiago Castillo dijo que, Pues si bien Sheinbaum adelantó que se respetará la autonomía del INE, se sigue discutiendo si desaparecer, o cuando menos hacer recortes, en los también llamados OPLEs. [Reporte Índigo](#)

La viabilidad operativa y presupuestal de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLes) quedó bajo discusión en el marco de la iniciativa de reforma electoral que analiza el Gobierno federal. La posible reducción de sus atribuciones, planteada como una vía para abaratizar las elecciones y eliminar duplicidades, se enfrenta a un escenario de recortes presupuestales, indefiniciones legales y una carga operativa creciente rumbo a los comicios de 2027, advierten consejerías electorales locales. En entrevistas con La Silla Rota, sostienen que una reforma electoral debe garantizar un presupuesto suficiente; delimitar las funciones del INE y OPLEs; fortalecer las acciones afirmativas para grupos

discriminados y blindarlas de un uso indebido; uso de urnas electrónicas y voto por internet y eliminar la duplicidad de funciones. [La Silla Rota \(sitio\)](#)

“Debemos gastar solo lo justo sin afectar la democracia”, afirmó Arturo Ávila, diputado de Morena, al defender la reforma electoral que plantea reducir recursos a partidos, INE y OPLES. [Azucena Uresti \(X\)](#)

La reforma electoral que se gesta desde el Poder Ejecutivo podría ir directo a la congeladora ante el riesgo de que la misma genere una fractura entre Morena, PT y PVEM de cara a las elecciones de 2027. Fuentes de los tres partidos consultadas señalaron que el Verde y el del Trabajo tienen dos irreductibles, que son el mantenimiento de los plurinominales y que no haya reducción de las prerrogativas para los institutos. El documento de acuerdos preliminares que la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral presentó a la presidenta Claudia Sheinbaum plantea reducir de 200 a 100 los plurinominales de la Cámara de Diputados, eliminar la totalidad de plurinominales del Senado (32) y reducir hasta 50% el presupuesto de los partidos políticos. [El Universal](#)

Un día después de que el Partido del Trabajo (PT) advirtiera que no es necesaria una reforma electoral, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), otro aliado de Morena, sentenció que no respaldará una iniciativa que disminuya o elimine el número de legisladores plurinominales y recorte presupuesto a los partidos políticos. En entrevista, el senador Jorge Carlos Ramírez Marín, vicepresidente de la Mesa Directiva del Senado de la República, sostuvo que introducir esos cambios en el sistema electoral afectaría la representación de las minorías y rompería el equilibrio democrático. Señaló que esta postura no es nueva, ya que desde que se empezó a hablar de una reforma electoral es público que para el PVEM esos dos temas no están a discusión ni a negociación. Por la noche, la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, se reunió con el líder nacional del PT, Alberto Anaya, para revisar las propuestas preliminares de la reforma electoral. . [El Universal](#) , [Milenio Diario](#) , [ContraRéplica](#)

Los representantes de las fuerzas políticas aliadas de Morena en el Congreso de la Unión formalizaron ayer sus posturas en relación con la defensa del sistema de representación proporcional en ambas cámaras del Poder Legislativo, frente a la próxima reforma electoral que presentará la Presidenta Claudia Sheinbaum en febrero. [La Razón](#)

La negativa del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y del Partido del Trabajo (PT) a respaldar una reforma electoral que modifique la figura de los plurinominales y el financiamiento público a los partidos políticos representa la primera gran fisura en la alianza que durante el primer año de la 66 Legislatura permitió a Morena aprobar 21 reformas constitucionales. Aunque el Morena domina ambas cámaras del Congreso, sus números resultan insuficientes para alcanzar la mayoría calificada que exigen las reformas constitucionales. Es en ese margen estrecho donde el Verde y el PT se vuelven indispensables para sacar adelante las reformas, sin necesidad de negociar con la oposición. [La Razón](#)

El coordinador de diputados federales de Morena, Ricardo Monreal Ávila, advirtió que la reforma electoral que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo enviará próximamente al Congreso de la Unión podría no aprobarse, e incluso no presentarse, si no se construyen los consensos necesarios con los

partidos aliados, el Partido del Trabajo (PT) y el Verde Ecologista de México (PVEM). Subrayó que, tratándose de reformas constitucionales, la mayoría legislativa es insuficiente sin el respaldo de los aliados de la coalición gobernante, lo que obliga a abrir espacios de diálogo y negociación política: "Las reformas de fondo requieren acuerdos amplios; sin consenso no hay viabilidad constitucional". [La Razón , El Financiero](#)

La presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López, se reunió con la titular del INE, Guadalupe Taddei, y coincidieron en que la reforma electoral debe privilegiar mecanismos para frenar la intervención del crimen organizado en campañas y fortalecer el rastreo de financiamiento ilícito, por encima de reducir dinero a los partidos. "El INE claramente hace un reconocimiento del riesgo que implica la infiltración de dinero ilícito y del crimen organizado en los procesos; para mí esa debería ser la prioridad de la reforma electoral, más allá de estar pensando en lastimar a la oposición o quitar espacios de representación", dijo la panista. [Milenio Diario . El Financiero , El Economista, - El Heraldo de México](#)

El voto electrónico es una de las vías para reducir el gasto de los comicios sin afectar la autonomía e independencia de las autoridades electorales, entre otras el INE, coincidieron Luis Carlos Ugalde Ramírez y Marco Antonio Baños Martínez. A pregunta específica sobre si es viable bajar el costo de las elecciones sin sacrificar la independencia de quienes las organizan en México, Ugalde Ramírez, expresidente del INE, respondió: "Sí, por supuesto. Por ejemplo (...) El voto electrónico me parecería una buena medida de ahorro que no sacrifica independencia y que además te genera más precisión en la contabilidad de los votos". [El Economista](#)

La presidenta de la mesa directiva del Senado de la República, Laura Itzel Castillo, aseguró que la próxima reforma electoral garantizará la independencia y autonomía del INE, respaldando así la postura de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. En entrevista, la legisladora explicó que actualmente se encuentran "en un proceso para la construcción de consensos" y que aún no existe una propuesta definitiva sobre la reforma electoral. Señaló que una vez que se tenga el documento definitivo de la iniciativa, se abrirá el proceso de discusión "siempre escuchando la opinión del pueblo". [La Razón](#)

Exconsejeros electorales, polítólogos y especialistas en materia electoral advirtieron que la reforma electoral que presentará en los próximos días el gobierno de la 4T y Morena, será "la última estocada a la democracia mexicana", provocará la desaparición de algunos partidos de oposición y consolidará a un partido hegemónico y autocrático que disminuirá al INE. El exconsejero electoral Marco Baños advirtió que la reforma electoral impulsada por la 4T y Morena es "la estocada final de la democracia mexicana", ya que derivará una recomposición del sistema de partidos, donde desaparecerán algunos, con una oposición pírrica, lo cual consolida un partido autocrático. En entrevista, indicó que es preocupante cómo se perfila la reforma electoral, porque pese a que la presidenta Sheinbaum dice que sí se quiere un INE autónomo, el hecho concreto es que se buscan otros cambios que son muy complejos para la democracia mexicana, como quitar plurinominales en el Senado, Cámara de Diputados y Congresos estatales. [El Universal](#)

El diputado federal del PAN, Daniel Chimal García demanda conocer el boceto de lo que será la reforma electoral, para realizar un primer análisis de esta legislación que podría presentarse en el Congreso de la Unión en febrero próximo. Esta petición del panista se hace luego de que la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró este jueves que su propuesta de reforma electoral no quitaría autonomía al Instituto Nacional Electoral (INE). El panista dijo que es importante estar en condiciones para hacer mesas de trabajo, foros y debates sobre el contenido de la reforma electoral y sus verdaderos impactos. [El Independiente , La Razón](#)

En medio de la incertidumbre que enfrenta México rumbo a la revisión del T-MEC a mediados de 2026, el presidente nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Juan José Sierra Álvarez, advirtió que la presentación de una Reforma Electoral en este momento resulta "riesgosa e inoportuna". Al término de la presentación de los resultados más recientes de la Encuesta #DataCoparmex 2025, subrayó que el país atraviesa un escenario de estancamiento económico y falta de generación de empleos formales, lo que exige dar certeza y confianza a la inversión, en lugar de abrir un debate político que no atiende las prioridades nacionales. [El Independiente](#)

Para Jorge Romero Herrera, presidente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), una Reforma Electoral que surja sólo del poder caminaría en sentido contrario a lo que necesita el país. Afirmó que desde el partido que representa "nosotros creemos que una Reforma Electoral que no sea producto del consenso de todas las fuerzas es un trazo hacia el autoritarismo" y recordó que las reformas siempre han sido un triunfo de las minorías. [El Heraldo de México](#)

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) advirtió que la futura reforma electoral deberá incluir a todos los sectores de la sociedad y evitar la concentración del poder en favor de un solo grupo, al tratarse de cambios constitucionales que serán determinantes para el futuro democrático del país. En un artículo publicado este jueves por el Observatorio de la CEM, se analizaron las implicaciones de la iniciativa que la presidenta Claudia Sheinbaum hará llegar al Congreso de la Unión en los primeros días de febrero. El documento llamó a los mexicanos a "tomarse en serio" el debate, al subrayar que las modificaciones tendrán efectos de largo alcance. [La Razón](#)

Bajo Reserva: las objeciones del Partido del Trabajo y el Verde Ecologista a la reforma electoral, nos aseguran, ya pesan en Morena y el gobierno, al grado de que la aprobación se tambalea. En el PT y PVEM hay mucha molestia porque se fueron enterando por la prensa y las redes sociales de algunas de las propuestas incluidas en el proyecto, como la reducción de legisladores plurinominales y el recorte presupuestal a los partidos políticos, las cuales equivaldrían para ellos a aceptar suicidarse. No les gustó que se le diera "tanta manga ancha" a la comisión presidencial que encabeza Pablo Gómez para diseñar una propuesta sin consenso y que se haya dejado para después una posible negociación. Hoy, la reforma está en un riesgo muy real. [El Universal](#)

Kenia López Rabadán escribe: que las próximas semanas serán cruciales en el Congreso de la Unión, tentativamente en ese periodo se discutirá una reforma electoral. En caso de darse, debe construirse a

partir del acuerdo y no del avasallamiento; del diálogo y no de la confrontación; de la construcción colectiva y no de la imposición. Se trata de una decisión que definirá el rumbo institucional y político de México. Las reglas del juego electoral deben ser claras, compartidas y pensadas para todas y todos los mexicanos, sin exclusiones ni ventajas indebidas. En el marco de esta discusión, ayer tuve la oportunidad de dialogar con la presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala. Una reforma electoral solo si es para garantizar la democracia en nuestro país; hacer lo contrario sería un retroceso histórico. Esperemos que en el Congreso de la Unión estemos a la altura. [El Universal](#)

Julio Hernández López comenta en Astillero que la intención de la presidenta Sheinbaum de generar una reforma electoral está topando con la oposición de sus supuestos aliados. Los partidos Verde Ecologista de México y el del Trabajo han expresado desacuerdos con puntos notables del esbozo mencionado por la presidenta: formas distintas de elegir cargos legislativos por la vía plurinominal, reducción del financiamiento a los partidos políticos y sanciones a actividades irregulares. El PVEM y el PT han hecho recordar que sin los votos de cualquiera de estos partidos no hay mayoría calificada para reformas constitucionales, las cuales son imprescindibles para una modificación electoral trascendente. Estos partidos se resisten a reformas que impliquen la cancelación de los vicios y distorsiones acumuladas. [La Jornada](#)

Trascendió; si bien la presidenta Claudia Sheinbaum instruyó a la comisión para la reforma electoral, dirigida por Pablo Gómez, y a la Secretaría de Gobernación, encabezada por Rosa Icela Rodríguez, a iniciar el diálogo con PVEM y PT para construir los consensos, hasta anoche solo había sido convocado el líder petista Alberto Anaya a conversar con la responsable de la política interna, mientras dirigentes y legisladores verdes esperaban todavía la llamada correspondiente. [Milenio Diario](#)

Héctor Aguilar Camín en Día con Día señala que no muy triunfal salió la Comisión Gómez de su primera entrega de texto sobre la reforma electoral. La propuesta fue zarandeada de varios modos, dentro y fuera de la reunión de Palacio Nacional, donde fue presentada a la presidenta, los líderes morenistas del Congreso, y otros concurrentes. Es un borrador inutilizable como materia prima de la iniciativa de ley, que debe completarse y votarse antes de junio. [Milenio Diario](#)

Joaquín López-Dóriga En Privado comenta que la reunión del miércoles por la noche en Palacio Nacional en la que la presidenta Claudia Sheinbaum convocó a los integrantes de la comisión elaboradora de la reforma político-electoral, a la secretaría de Gobernación y a los líderes del Congreso, fue para conocer, se dijo, los planteamientos del comité que encabeza Pablo Gómez. Los puntos centrales son los que le detalló ayer, aunque Ricardo Monreal me amplió ayer los escenarios. Es decir, estaríamos hablando de tres procesos electorales diferentes, pero simultáneos con casillas y reglas diferentes. Esto forma parte de lo que le plantearon a la presidenta Sheinbaum sin que hiciera pronunciamiento alguno, aunque ayer por la mañana defendió la autonomía del INE, a diferencia de Pablo Gómez el martes pasado. Y será ella la que tenga la última palabra en la iniciativa que en tres semanas enviará al Congreso y que no necesariamente, al contrario, se tiene que atener a estas propuestas, pues tiene todo el derecho de mandar la reforma Sheinbaum y ya su coalición decidirá. [Milenio Diario](#)

En Confidencia se señala que, hasta ayer, los legisladores del PVEM no se habían reunido para definir alguna postura en torno a lo que se perfila de reforma electoral, como se especuló en redes sociales durante gran parte del día. Lo que no apoyarán es algo que no fortalezca la competencia, advirtió el senador Luis Armando Melgar. Lo que sí es un hecho es que los legisladores verdes, como los del PT, ya andan muy moviditos. Esperemos a la propuesta oficial para ver quién salta primero. [El Financiero](#)

Alejandro Moreno en Las Encuestas comenta que la encuesta que realizó El Financiero en agosto y cuyos resultados se publicaron el 8 de septiembre nos dio un primer acercamiento a lo que aprecia y valora la ciudadanía del sistema electoral actual, del INE y de las expectativas de una posible reforma político-electoral. En agosto pasado, una mayoría de 57% de las personas consultadas afirmó que el objetivo más importante de una reforma político-electoral debe ser "garantizar elecciones libres y equitativas", mientras que 39% manifestó que el principal objetivo debe ser "la reducción de costos de las elecciones". Opiniones divididas, pero con una mayoría a favor de garantizar las elecciones libres y equitativas como principal objetivo, por encima del ahorro o austeridad. [El Financiero](#)

René Delgado en Sobreaviso señala que como si el país no estuviera frente un serio problema de seguridad nacional y pública, así como ante una complicada situación económica, financiera y comercial, el gobierno juega con una idea: ello no afecta el ansia de cambiar el régimen y, por lo mismo, cabe remover los cimientos del modelo electoral y el sistema de partidos. Sí, la reforma es necesaria, pero no como la arma y la plantea el gobierno. Cuenta con el pretexto, no con el texto ni el contexto. [El Financiero](#)

Eduardo Ruiz-Healy en Ruiz.Healy Times comenta que la reforma electoral dominó ayer la conversación en los medios de comunicación y en X. Entre 23 diarios de la CDMX, 16 la llevaron a su primera plana. Ciertamente, es un asunto de vital importancia, aunque las encuestas muestran que no es una exigencia social espontánea: Mitofsky y Enkoll han medido que solo el 20% de la población sigue de cerca sus detalles. En ese terreno ambiguo, editores y columnistas políticos marcaron la línea: predominó la advertencia de una regresión democrática. El giro inesperado para Morena es la resistencia de sus aliados, el PVEM y el PT, calificada como la "rebelión en la granja": ambos cuestionan una reforma que, irónicamente, los perjudicaría. El discurso optimista de la presidenta choca con el escepticismo político y técnico. La pregunta central no es retórica: ¿ajustarán ella y Morena su propuesta para preservar la pluralidad y los contrapesos, o apostarán por imponer una reforma disfrazada de austeridad? [El Economista](#)

Alfredo González Castro comenta en A Fuego Lento que con los pelos de punta están los dirigentes de prácticamente todos los partidos políticos. Nadie quiere perder, pero en el contexto de la Reforma Electoral el temor es más concreto: la guadaña legislativa podría dejar a varios fuera del Congreso de la Unión. La razón es simple. La reforma del gobierno plantea reducir el número de legisladores por el principio de representación proporcional, una figura que permitió a todas las fuerzas políticas —sin excepción— construir bancadas completas sin ganar en las urnas. Los aliados ya dijeron con claridad que no avalan la reforma como está planteada. La Reforma Electoral avanza mientras el miedo se

reparte por igual. [El Heraldo de México](#)

En Sacapuntas se comenta que la presidenta Claudia Sheinbaum corrigió la plana al titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, Pablo Gómez, quien sostuvo que el INE no debía tener autonomía. Aclaró: "no se trata de quitar la autonomía al INE", y de paso respaldó la propuesta de los consejeros electorales para no realizar la elección judicial a la par de la intermedia de 2027, sino posergarla para 2028. También se señala que el PVEM advirtió que no aprobará una reforma electoral que reduzca el número de plurinominales y los recursos a partidos. [El Heraldo de México](#)

En Rozones se comenta que quien no tardó nada en echar a andar la maquinaria de la concertación y el diálogo fue la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Apenas unas horas después de que la Presidenta Claudia Sheinbaum comentara que sería ella a quien dejaría la encomienda de buscar a las dirigencias nacionales de los partidos aliados de la 4T, en aras de construir consensos rumbo a la reforma electoral, desde Bucareli ya comenzaba a haber señales de acciones por parte de la encargada de la política interior, quien, se supo, convocó en su oficina al líder del Partido del Trabajo, Alberto Anaya, luego de que al coordinador petista en San Lázaro, Reginaldo Sandoval, se le notaran ánimos opuestos al proyecto que busca reconfigurar el sistema de elecciones y de representación ciudadana. Ayer mismo, la presidenta destacó que el proceso de acuerdos para construir esa reforma no se ha cerrado. [La Razón](#)

Francisco Cárdenas Cruz en Pulso Político escribe que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anticipó en su mañana que su propuesta de reforma electoral impulsará mantener la autonomía del INE y garantizar la representatividad de minorías, y rechazó "que Morena quiera tener el control de todo o que vaya a convertirse en partido único". Ante la andanada de críticas de la oposición y de la derecha de que esa reforma llevará al país a un régimen autoritario, respondió que es falso. Kenia López Rabadán, la panista presidenta de la Cámara de Diputados, sostuvo que el Congreso debe reflejar la preferencia electoral de los mexicanos, no el avasallamiento del partido que gobierna. Por su parte, el senador del PVEM y expriista Jorge Carlos Ramírez Marín, anticipó que su ahora partido no respaldaría una reforma electoral que reduzca el número de plurinominales ni el financiamiento público a los partidos, como ya lo advirtiera también el PT, que son los que le dan mayoría absoluta a Morena para reformas constitucionales. [La Razón](#)

En ¿Será? se señala que, al parecer, la reforma electoral solo es el pretexto perfecto que destapó la cloaca y los intereses del PT y PVEM. Es claro, a los aliados de Morena no les conviene ni la reducción de los recursos a los partidos ni la eliminación de los plurinominales, aunque bien lo dijo Reginaldo Sandoval, la última palabra la tienen ellos. [24 Horas](#)

Carlos Urdiales en Sobre la marcha señala que legisladores de Morena van, vienen, hablan y redactan con Palacio Nacional una reforma política imaginada por la Comisión Presidencial que encabeza Pablo Gómez para que nadie acuse a la 4T de apetitos autoritarios. Lo que Morena presente como iniciativa tendrá entre sus objetivos preservar la autonomía del Instituto Nacional Electoral (INE), quitar fuero a diputados y senadores, revisar la operatividad y el costo de los Organismos Públicos Locales Electorales

(OPLE), fomentar, encauzar la democracia participativa con más y mejores consultas populares y el sentido de la representación proporcional, así como sus mecanismos de asignación. Pero al parecer no los tendrá. [La Razón](#)

En Redes de Poder se señala que mientras la presidenta Claudia Sheinbaum, los integrantes de su comisión, así como los líderes parlamentarios de su partido afinan la presentación de la iniciativa de reforma electoral, los actores involucrados ya trabajan bajo la premisa de que su aprobación, al menos en los términos que se ha adelantado, no está del todo asegurada ni siquiera en las mayorías de Morena. Como ocurrió con la reforma en contra el nepotismo, las inconformidades no solo vienen de los aliados, el Partido Verde y el PT, sino también del interior de las bancadas que lideran Adán Augusto López y Ricardo Monreal. Teniendo esa experiencia, es de esperar una operación distinta, quirúrgica desde Palacio Nacional y en los pasillos legislativos, para lograr que la nueva reforma sea aprobada. [Reporte Índigo](#)

Trastienda: la única manera de no desaparecer del mapa en 2027 es reconstruir el bloque opositor e ir juntos contra Morena y sus aliados. Quien fuera del oficialismo, no se sume al bloque opositor, le estará haciendo el trabajo sucio a Morena al jugar como esquirol. Esa es la posición de Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, el dirigente nacional del PRI, de cara al proceso electoral del año próximo y a la reforma electoral. La etiqueta de esquirol, que Moreno no duda en atribuirle a Movimiento Ciudadano, también puede aplicar para el PAN de hoy, pues no son pocos los dirigentes estatales y alcaldes panistas que se han acercado al PRI para advertir que ellos sí quieren alianza para 2027, que nadie les consultó sobre ir solos en adelante y que, además, les parece una locura cancelar la única opción que los vuelve competitivos. [Eje Central](#)

Sacacorchos: la reforma electoral tiene un destino incierto y no por lo que haga la oposición, sino por los aliados electorales de Morena, que ya están calculando el costo de la factura que pasarán para que avance la iniciativa. Desde la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, coordinador de los morenistas, reconoció que sin sus aliados no sale adelante la reforma electoral, y para que no quede duda, el coordinador de los legisladores del PT, Reginaldo Sandoval, señaló que su fuerza política y el PVEM definirán el futuro de la iniciativa. Así que Morena se enfrenta al crecimiento de sus enanos electorales y que puede perder los ojos por criar a un par de cuervos que ahora le resultan muy caros. La posibilidad de que la Reforma Electoral acabe en algo distinto a lo planteado por la presidenta Sheinbaum es real. [El Independiente](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate indica que Con la reforma electoral el gobierno/Morena quiere afianzar el control sobre la vida política del país. Poco importa que controle ya el Ejecutivo, el Legislativo e incluso el Judicial, como ha declarado el coordinador de los diputados del Partido del Trabajo, Reginaldo Sandoval. Quiere reducir a un mínimo la representación de las minorías y garantizar la permanencia del régimen muchos años, quizás más que los de Porfirio Díaz o la "dictadura perfecta" del PRI. La excusa es recortar costos, el objetivo es el poder absoluto por tiempo indefinido. Una de las estrategias es reducir o eliminar los legisladores plurinominales. [Reforma](#)

Francisco Garfías en Arsenal menciona que el Partido Verde Ecologista de México no va con la reforma electoral "tal como ha trascendido". Su "no" a la reducción de sus prerrogativas y a que los plurinominales sean votados, es definitivo. "No somos suicidas, vamos a sacar la casta", nos dijo una fuente de alto nivel de esa agrupación política, que habló a condición de mantener el anonimato. No es un desplante. Es una advertencia fundamentada. [Excélsior](#)

INE

Para 2026, el gasto público para el Instituto Nacional Electoral (INE) y los seis partidos políticos nacionales será de 21 mil 836 millones de pesos: 14 mil 99 millones para el INE (12 mil 345 como presupuesto base -la mayoría se va al pago de nómina- y mil 754 para proyectos específicos). Los partidos disponen de una bolsa general de 7 mil 737 mdp, calculada con base en una fórmula constitucional, de ahí que nunca baje, porque el sustento es -además de los votos válidos obtenidos, entre otros factores- el crecimiento constante del padrón electoral y medidas para atenuar el impacto inflacionario. Morena encabeza la lista con 2 mil 615 millones de pesos; seguido de PAN, mil 297; PRI, 982.4; Movimiento Ciudadano, 969.3; Partido Verde, 832.1, y PT, 670.6. [La Jornada](#)

CONGRESO LOCAL

"Se detectó que por cada tres mujeres que cuidan, sólo hay un hombre", reveló a Excélsior la presidenta de la Comisión de Igualdad de Género del Congreso local, Cecilia Vadillo (Morena). "Las mayores necesidades de cuidados se refieren a los temas de salud y a los adultos mayores", detalló la diputada local sobre la preconsulta de la iniciativa de la Ley del Sistema Público de Cuidados, realizada entre noviembre y diciembre a través de foros y mesas de opinión, en las que participaron tres mil 042 personas. Se consultó cuáles eran las necesidades en materias de cuidados de infancia, adultos mayores, personas con discapacidad y salud, y se recogieron propuestas específicas. [Excélsior](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, destacó que a lo largo de 2025 —el primer año de su administración— en la Ciudad de México se redujeron 12% todos los delitos de alto impacto respecto a 2024, con un promedio diario de 57 delitos. "Comparado con 2024, en un año, [fue de] 12% la reducción de delitos de alto impacto. Es el resultado de una política de seguridad integral, que combina prevención, investigación, proximidad policial, combate frontal a la impunidad, inteligencia y atención a las causas", dijo. Destacó que los homicidios dolosos, que son uno de los delitos más sensibles para los habitantes, se redujeron 9% el año pasado, frente al año inmediato anterior. [El Universal](#) , [La Crónica de Hoy](#) , [Eje Central](#)

El secretario de Gobierno, César Cravioto, informó que la razón por la que se aplazó la visita del Refugio Franciscano a los albergues donde fueron trasladados los animales rescatados el 7 de enero, fue debido a "imprecisiones" en un comunicado que subió el refugio, en el que incumplían con los acuerdos a los que llegaron las autoridades con ellos. En conferencia, junto a la jefa de Gobierno, Clara

Brugada, explicó que pidieron al refugio que bajara el comunicado antes de entrar al albergue, toda vez que decía cosas que no formaban parte de los acuerdos. [El Universal](#)

La separación de ballenas (trabes) en el tramo elevado de la estación Bondojito, de la Línea 4 del Metro, que incluso deja al descubierto las vías, fue advertida desde hace por lo menos un año por el Sindicato Mexicano de Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo y a la fecha no ha sido atendida. Lo anterior fue constatado en un recorrido por el exterior de la estación, en la calle Ángel Albino Corzo y avenida Congreso de la Unión, colonia Tablas de San Agustín, en Gustavo A. Madero, donde se observó, además, la separación de las columnas, así como el aparente desprendimiento de un faldón. [La Jornada](#)

NACIONAL

A pesar de que la presidenta Claudia Sheinbaum asegura que ha rechazado la propuesta de la Administración Trump para que fuerzas estadounidenses intervengan en territorio mexicano contra el narcotráfico, el diario The New York Times (NYT) reveló que ya existe una colaboración entre militares y Washington. El Gobierno de México hizo una contrapropuesta a Washington, dijo el diario. Tras la operación militar en Venezuela, la administración de Trump intensificó la presión a México para que permita una intervención directa de militares estadounidenses. [Reforma](#), [El Universal](#), [La Jornada](#)

El Secretario de Estado, Marco Rubio, emplazó a México a mostrar pronto resultados concretos y verificables en el desmantelamiento de carteles, pues los avances graduales en el combate al narcotráfico son ya inaceptables para EU. Tras darse a conocer una llamada entre el Secretario Rubio y el Canciller Juan Ramón de la Fuente, el Buró de Asuntos del hemisferio occidental del Departamento de Estado expresó que la Administración Trump espera ver pronto resultados. [Reforma](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Kiosko: que desde Zacatecas, nos cuentan que “ha causado ruido” el Nodal Fest, un evento muy exclusivo que duró tres días, organizado por la cantante Ángela Aguilar para el cumpleaños de su marido Christian Nodal. Nos detallan que uno de los que presumió ser parte de los invitados especiales por ser amigo íntimo del cantante Pepe Aguilar fue el secretario de Turismo, Le Roy Barragán Ocampo (Morena), quien “les echó la manita” para hacer una “callejoneada VIP” con harta seguridad y para el evento en la discoteca dentro de una mina turística, pero también acudieron la diputada Susana Barragán (PVEM) y el fiscal Cristian Camacho, aunque el ausente fue el gobernador David Monreal Ávila (Morena). [El Universal](#)

Caballito: que finalmente hubo una definición y se confirmó lo que le habíamos adelantado en este espacio hace un par de semanas: Daniel Sibaja dejó el cargo como secretario de Movilidad del Estado de México y en su lugar llegó un viejo conocido de la política mexiquense, el hoy diputado federal con licencia, Juan Hugo de la Rosa, quien ha sido dos veces presidente municipal de Nezahualcóyotl y tiene

una fuerza política fuerte en uno de los ayuntamientos más poblados del país. [El Universal](#)

La Gran Carpa: se destaca que una semana de declaraciones tronantes sobre el T-MEC, llama la atención que dos empresas estadounidenses hayan hecho anuncios de inversiones importantes. General Motors invertirá 1,000 millones de dólares en los próximos dos años en México y Pilgrim's, el mayor productor de pollo del mundo hará lo propio con 1,300 millones de dólares en el próximo lustro. Son dos gigantes que apuestan por desarrollar el mercado interno mexicano, automotriz y de alimentos. [El Economista](#)

A la Sombra: de los pendientes en materia de seguridad que la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez atenderá en breve; será el de poner orden en los cuerpos de vigilancia auxiliar, una corporación que, por décadas, ha operado sin estar regulada y cuyos ingresos millonarios son manejados de manera discrecional por los directores que han pasado en administraciones priistas y ahora en manos de Morena. [El Sol de México](#)

Pepe Grillo: con la mira puesta en la elección de noviembre, grupos cada vez más grandes de legisladores demócratas se presentan ante el electorado hispano de EU como defensores de México ante los amagos de Trump de bombardear al país para eliminar narcos. La eventual irrupción militar unilateral de fuerzas especiales ya es tema electoral. Sería un desastre han dicho, con razón, los demócratas que ponderan los resultados de la cooperación binacional en la reducción del tráfico de fentanilo y la caída de la migración indocumentada. [La Crónica de Hoy](#)

Política Confidencial: que Abelina López, alcaldesa de Acapulco, no puede ser revocada como alcaldesa de Acapulco ni investigada por el presunto desvío de 898 millones de pesos. La Suprema Corte de Justicia de la Nación ratificó las medidas cautelares que la blindan legalmente. En los hechos, Abelina no puede pisar la cárcel. Quienes sí corren riesgo son los que se atreven a cuestionar su gobierno, eso dicen en el Puerto. [Publimetro](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal indica que Claudia Sheinbaum es una presidenta a la que le gusta desperdiciar oportunidades. Con una cosmogonía diferente a la de su jefe político, Andrés Manuel López Obrador, se pensaba que ella, verdaderamente de izquierda –aunque dogmática, pero entendedora de cómo funcionaba el mundo–, lo recorrería para vender un país donde podían invertir. Pronto mostró lo equivocados que muchos estaban (...) [El Financiero](#)

Enrique Quintana en Coordenadas publica que en esta semana ha quedado claro que la renegociación del T-MEC —que, como señaló Marcelo Ebrard ayer, de facto ya está en curso— no será un proceso técnico ni lineal. Estará marcada por una correlación de fuerzas compleja en Estados Unidos, donde chocan intereses económicos de largo plazo con pulsiones políticas de corto aliento y una narrativa electoral que vuelve a colocar al comercio exterior como villano conveniente (...) [El Financiero](#)

Carlos Marín en Asalto a la Razón indica que La obesidad del obradorato no es metafórica sino consecuencia de su avidez por el poder. Se ha convertido en un glotón compulsivo que se traga cuanto

platillo institucional encuentra y hasta presume lo ingerido. Coordinador de la diputación del Partido del Trabajo, Reginaldo Sandoval Flores confiesa sin pudor: "Si nosotros tenemos el Poder Ejecutivo, el Poder Legislativo y ganamos por la vía de elección el Poder Judicial, ¿habrá necesidad de una reforma? ¿No es mejor estar en la discusión del fenómeno que estoy planteando? ¡¿Pero qué necesidad...?!".

[Milenio Diario](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días se da a conocer que se cumplen tres meses de que las figuras del PAN anunciaron el relanzamiento del partido, pero desde entonces el blanquiazul luce más insustancial de lo que de por sí era tras la debacle de 2024. El presidente, Jorge Romero, me dijo en aquellos días de octubre que el trabajo de fondo consistiría en prepararse para ganar la mayor cantidad de distritos y gubernaturas en las elecciones de junio de 2027, y así poder quitarle a la 4T la mayoría calificada y "frenar, efectivamente, la destrucción que están haciendo de la Constitución y las instituciones.

[Excélsior](#)

Columnas de Las Primeras de Anda. [Detalle de la nota](#)

*Reforma

/

Templo

Mayor.

Va un tema para reflexionar durante el fin de semana. En medio del intenso debate sobre la reforma electoral que impondrá el actual gobierno, hay un asunto que se está soslayando. Que el problema en México no es inventar leyes, sino aplicarlas. Dice el morenista Ricardo Monreal que en la reforma que viene habrá disposiciones para que no se infiltrén el crimen organizado a actividades ilícitas o recursos ilícitos. Pero eso ya existe en la actual normatividad. El punto es que no se cumple. El propio Monreal lo sabe bien. En 2024 denunció que sus contendientes en la interna presidencial de Morena violaron por mucho el tope de gastos. Se suponía que cada uno podría gastar 5 millones en la precampaña, pero solo a Adán Augusto López el INE le contabilizó mil 350 anuncios callejeros por un valor de 15.5 millones de pesos. Otro ejemplo reciente es el de la senadora morenista Andrea Chávez, que en su adelantada precampaña por Chihuahua ha invertido por lo menos 4 millones de pesos solo en pautas de publicidad digital. A eso hay que sumarle las giras por el estado, el regalo de electrodomésticos, de materiales para construcción, de cobertores y hasta de dinero en cheques con su nombre. La ley lo prohíbe, pero ni su partido ni la autoridad han dicho nada.

*Reforma / Jaque Mate, de Sergio Sarmiento.

No, las audiencias no necesitan que el gobierno las proteja. El régimen quiere censurar la radio y la televisión abiertas. Ese es el propósito de los derechos de las audiencias que ha impuesto aprovechando su mayoría legislativa.

*Reforma / Circuito Interior.

Un dato que llama la atención de cara al Mundial de Fútbol es que durante 2025 la mayor parte de los reportes de falta de agua que recibió Locatel se concentró en la alcaldía Coyoacán. Y fue precisamente en la zona del Pedregal de Santo Domingo, a menos de 5 kilómetros del Estadio Azteca, donde se levantó la mayor parte de los folios de la demarcación. ¿Será que además del balón, lo que ruede durante el torneo sean las flotillas de pipas de agua del gobierno capitalino y la alcaldía?

* El Universal / Bajo reserva.

Las objeciones del Partido del Trabajo y el Verde Ecologista a la reforma electoral nos aseguran ya pesan en Morena y el gobierno, al grado de que la aprobación se tambalea. En el PT y el Partido Verde hay mucha molestia porque se fueron enterando por la prensa y las redes sociales de algunas de las propuestas incluidas en el proyecto, como la reducción de legisladores plurinominales y el recorte presupuestal a los partidos políticos, las cuales equivaldrían para ellos a aceptar suicidarse. No les gustó nadita que se les diera tanta manga ancha a la comisión presidencial que encabeza Pablo Gómez para diseñar una propuesta sin consenso y que se haya dejado para después una posible negociación. Hoy nos dicen, la reforma está en un riesgo muy real.

*El Universal / Raúl Rodríguez Cortés.

El que armó un huatéque para festejar su cumpleaños número 69 fue el siempre polémico Félix Salgado Macedonio. El festejo se llevó a cabo el miércoles pasado en el albergue Perritos Felices de Chilpancingo y cuentan que duró más de 10 horas y que asistieron unas 20 mil personas de todas las regiones del estado. Su convocatoria, por lo visto, es grande. No quita el dedo del renglón en sus aspiraciones de ser el candidato de Morena al gobierno de Guerrero, que hoy encabeza su hija Evelyn Salgado. Pero pidió esperar a que defina su partido, lo que adelantó será hasta el último trimestre de 2026, a partir de octubre, cuando Morena iniciará las encuestas internas para definir candidaturas.

*El Universal / El Caballito.

Finalmente, hubo una definición y se confirmó lo que le habíamos adelantado en este espacio hace un par de semanas. Daniel Sibaja dejó el cargo como secretario de movilidad del Estado de México y en su lugar llegó un viejo conocido de la política mexiquense, el hoy diputado federal con licencia Juan Hugo de la Rosa, quien ha sido dos veces presidente municipal de Nezahualcóyotl y tiene una fuerza política fuerte en uno de los ayuntamientos más poblados del país. Nos comentan que su arribo busca fortalecer y recomponer la comunicación con uno de los sectores más complejos: los transportistas, que constantemente realizan protestas y bloqueos para oponerse a actos administrativos o demandar más seguridad. El oriente del estado de donde es originario, el ahora funcionario, sigue presente en Toluca.

*Milenio / Trascendió.

Que si bien la presidenta Claudia Sheinbaum instruyó a la Comisión para la Reforma Electoral dirigida por Pablo Gómez y a la Secretaría de Gobernación que encabeza Rosa Icela Rodríguez a iniciar de manera inmediata el diálogo con el Partido Verde y el PT para construir los consensos en la materia. Hasta anoche solo había sido

convocado el líder petista Alberto Anaya a conversar con la responsable de la política interna. Mientras dirigentes y legisladores verdes esperaban todavía la llamada correspondiente.

*Milenio / En privado, de Joaquín López-Dóriga.

La consejera del INE, Norma Irene de la Cruz, me dejó ver ayer las reservas para agregar la revocación de mandato el 6 de junio de 2027. Doble y triples casillas, lo mismo que personal en las mismas, e impresión de boletas, entre otras cosas.

*Excélsior / 365 días de Ciro Gómez Leyva.

Se cumplen tres meses de que las figuras del PAN anunciaron el relanzamiento del partido, pero desde entonces el blanquiazul luce más insustancial de lo que de por sí era tras la debacle del 2024. El presidente Jorge Romero me dijo en aquellos días de octubre que el trabajo de fondo consistiría en prepararse para ganar la mayor cantidad de distritos y gubernaturas en las elecciones de junio de 2027, y así poder quitarle a la 4T la mayoría calificada y frenar efectivamente la desconstrucción que están haciendo de la constitución y las instituciones. Quizá estén concentrados en eso, en silencio, con método y disciplina, y sorprendan dentro de no mucho con candidaturas, proyectos y mensajes hoy inimaginables. Lo cierto es que sigue sin haber un discurso panista que signifique en el debate nacional. Su presencia en los hechos conmovedores del último trimestre, los asesinatos de Carlos Manzo, Bernardo Bravo, el descarrilamiento del Interoceánico y Venezuela, fue igual a cero. No existen en el tema Trump, Estados Unidos y ni siquiera han tenido un gesto simbólico memorable en la discusión de la reforma electoral. Tampoco se ven brigadas de jóvenes panistas entusiasmados a jóvenes por el país. Ellos sabrán qué están haciendo, si es que algo están haciendo. Por lo pronto, un relanzamiento de rápido impacto no fue.

*Bitácora del director de Pascal Beltrán del Río.

La iniciativa que enviará en febrero la presidenta Claudia Sheinbaum al Congreso de la Unión para modificar el marco legal en materia electoral, propondrá reducir a la mitad el número de diputados de representación proporcional. Esto es, los llamados plurinominales pasarían de los 200 actuales a 100 y estos convivirían con los 300 de mayoría relativa, cifra que se mantendría intocada. De acuerdo con lo reportado por nuestra compañera Leticia Robles de la Rosa, cambiará la manera en que se eligen los pluris, pues se plantea que sean a través de listas estatales propuestas por los propios partidos políticos y que serán sometidas a votación directa en las urnas.

*El Financiero / Confidencial.

Marx Arriaga, director general de materiales educativos de la SEP y autor de los polémicos libros de texto gratuitos, cumplió su amago y este viernes celebrará en Guerrero la primera asamblea para organizar los comités en defensa de la Nueva Escuela Mexicana y sus libros de texto. En clara rebelión a Mario Delgado, secretario de Educación, que ya comenzó a evaluar la utilidad de los materiales. Veremos que tanto éxito tiene un llamado así en territorio de la CNTE, porque el magisterio disidente no tiene una buena opinión de Arriaga.

*El Heraldo de México / Sacapuntas.

La presidenta Claudia Sheinbaum corrigió la plana al titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, Pablo Gómez, quien sostuvo que el Instituto Nacional Electoral no debía tener autonomía. Ayer, en la conferencia mañanera, la mandataria aclaró: No se trata de quitar la autonomía al INE, y de paso respaldó la propuesta de los consejeros electorales para no realizar la elección judicial a la par de la intermedia de 2027, sino postergarla para el

28.

*La Razón / Rozones.

Nos advierten que no hay que perder de vista el tono que usó ayer en su cuenta oficial de X la Oficina de Asuntos del Hemisferio Occidental de Estados Unidos, que dejó claro que Washington no iba a aceptar menos que resultados concretos y verificables en lo que se refiere al combate a los carteles narcoterroristas, ya que un progreso gradual será inadmisible. Nos dicen que esta rudeza rompió el ánimo armonioso con el que el canciller mexicano Juan Ramón de la Fuente y el secretario de Estado de Estados Unidos Marco Rubio anunciaron su nueva conversación telefónica para hablar del mismo tema, pero en niveles más diplomáticos, admitiendo que hay desafíos conjuntos, pero voluntad para salir de los problemas compartidos juntos y hasta anunciar un próximo encuentro de alto nivel. Bueno, hasta el embajador estadounidense Ronald Johnson había destacado en un poste: "Por un futuro brillante, juntos".